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En la ciudad de Bogotá, D. C., siendo las 11:50 
a. m., del día miércoles 14 de agosto de 2024, se 
reunieron en el Salón de Sesiones de la Comisión 
Especial de Ordenamiento Territorial de la Cámara 
de Representantes, los integrantes de la Comisión 
Legal para la Protección de los Derechos de las 
Comunidades Negras o Población Afrocolombiana 
del Congreso de la República en sesión mixta, 
bajo la Presidencia del honorable Representante 
Cristóbal Caicedo Angulo, la Vicepresidencia de la 
honorable Representante Marelen Castillo Torres y 
el señor Coordinador de la Comisión, doctor Jorge 
Luis Utria Pino.

Hace uso de la palabra el honorable Senador 
Paulino Riascos Riascos:

Buenos días a los y las compañeras presentes, 
a los Representantes, compañeros, yo quiero hacer 
una sugerencia respetuosa que en lo posible le 
demos la palabra a las candidaturas que hay hoy. 
Segundo, que sean breves en su intervención porque 
todos tenemos compromisos, que el objetivo hoy 
sea la elección en conclusión general por eso pido 
mesura en el uso de la palabra y que sean en lo 
posible las candidaturas que podamos dirimir pronto 
cualquier situación que haya para que podamos 
cumplir los compromisos que tenemos de plenarias 
de comisiones en la mañana y teniendo en cuenta 
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que también tenemos plenaria después de mediodía, 
gracias, Secretario.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Gracias, Senador Paulino, muy buenos días, 
todavía podemos decir muy buenos días para 
todos los Representantes a la Cámara que están 
aquí en el recinto, buenos días a cada una de las 
Unidades de Trabajo Legislativo que acompañan 
a los Representantes en esta mañana. Hoy hemos 
convocado la sesión de la Comisión Legal Afro 
para nombrar la nueva Mesa Directiva y quiero 
decirles que vamos a darle inicio a esta sesión 
mientras completamos el quórum que nos falta una 
persona, entonces vamos a darle el uso de la palabra 
al honorable Representante James Hermenegildo 
Mosquera.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante, James Hermenegildo Mosquera 
Torres:

Muchas gracias, señor Presidente, un saludo muy 
cordial a toda la comisión afro, la constancia es la 
reiteración de lo que hemos venido denunciando 
ante la opinión pública nacional e Internacional de 
la situación tan lamentable que estamos viviendo los 
chocuanos, pero más concretamente el municipio 
donde yo nací hace algo más de 56 años, Istmina, 
Chocó, qué es lo que está pasando en este hermoso 
y bello municipio, pues que ha sido el sector una 
vez más de desplazados de las comunidades y del 
territorio de Nóvita, de Sipi, del medio San Juan, del 
litoral del San Juan, más de 50.000 personas entre 
desplazadas y confinadas, esto por la declaratoria 
de un paro armado decretado por el ELN y por los 
enfrentamientos que este grupo subversivo mantiene 
en esta subregión del San Juan con las autodefensas 
gaitanistas de Colombia.
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Este es un territorio étnico conformado 
principalmente por negros, indígenas y algunos 
mestizos y yo sí creo que debemos nosotros como 
comisión afro para darle un poco más de atención 
a este conflicto que sigue haciendo presencia en 
los territorios justamente más abandonados y más 
distantes de esta Colombia, por eso he radicado en el 
día de hoy ante la comisión y espero que sea aprobado 
por todos los aquí presentes, una proposición que ya 
se ha radicado anteriormente por petición del alcalde 
de Istmina, Jaison Mosquera Sánchez, de que esta 
comisión pueda sesionar en audiencia pública o debate 
de control político o como ustedes lo prefieran en 
Istmina en fecha y hora donde usted así lo disponga y 
que sean por supuesto citados.

Los Ministros de Defensa, el Ministro del Interior y 
todas las entidades que tengan que ver con este proceso 
de paz.

Nosotros somos paz, yo pertenezco a la CITREP, 
número seis y represento a las víctimas del conflicto 
armado del Chocó y Antioquia, pero estos actos 
generados por los actores armados justamente lo 
que hace es acrecentar una y otra vez y de manera 
repetitiva las víctimas del conflicto armado en nuestro 
departamento, pero también somos conscientes que 
otro territorio de los compañeros de la CITREP están 
viviendo la misma situación. Muchas gracias, señor 
Presidente y felicitarle nuevamente por su magnífica 
presidencia que termina hoy y llamar a nuestra 
comisión que escojamos a la mejor persona que 
represente los intereses no solamente de esta comisión 
sino del mundo afrocolombiano. Muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Muchísimas gracias, honorable Representante, 
señor Secretario, favor llame a lista para confirmación 
del quórum.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Sí, señor Presidente

Aljure Martínez William Presente
Asprilla Reyes Inti Raúl Presente
Bocanegra Pantoja Mónica Karina Ausente
Caicedo Angulo Cristóbal Presente
Carrasquilla Torres Silvio José Ausente
Castillo Advíncula Orlando Presente
Castillo Torres Marelen Presente

Díaz Arias Gilma Presente
García Ospina Pedro Baracutao Presente
González Hernando Presente
González Agudelo John Jairo Presente
Hernández Palomino Dorina Ausente
Jarava Díaz Milene Ausente
Jay-Pang Díaz Elizabeth Ausente
López Salazar Karen Juliana Presente
Lozada Vargas Juan Carlos Presente
Méndez Hernández Jorge Presente

Montaño Arizala Gerson Lisímaco Presente
Mosalve Álvarez Ana Rogelia Presente
Mosquera Torres James Hermenegildo Presente
Núñez Ramos Jhon Fredy Presente
Niño Mendoza Fernando David Ausente
Palacios Mosquera Jhoany Carlos A. Presente
Palencia Vega Leonor Marina Presente
Perdomo Mari Anne Andrea Presente
Pérez Altamira Gersel Luis Ausente
Polo Polo Miguel Ausente
Riascos Riascos Paulino Presente
Rincón Gutiérrez Haiver Presente
Salcedo Guerrero Víctor Manuel Ausente
Sánchez Montes de Oca Astrid Ausente
Valencia Caicedo Jhon Fredy Presente
Zuleta López Isabel Cristina Presente

Registramos al Representante John Fredy Núñez 
y registramos a el doctor Jhoany Carlos Palacio, 
con él completamos el quórum decisorio, señor 
Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Gracias, señor Secretario, dé lectura al orden del 
día para su aprobación.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Sí señor Presidente. Comisión Legal para la 
Protección de los Derechos.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Perdón, Secretario, voy a pedirle el favor a las 
personas de las Unidades de Trabajo Legislativo que 
nos están acompañando, que están de pie atrás, que 
por favor nos hagan un poquito de silencio para que 
podamos entendernos y avanzar en el la sesión del 
día de hoy. Muchas gracias, continúa el Secretario.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Sí señor Presidente:
ORDEN DEL DÍA

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Lectura y aprobación del orden del día

III
Postulación, Elección y Posesión del 

Presidente y Vicepresidente de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso, para el período 
Legislativo comprendido entre el 20 de julio de 
2024 y el 20 de julio de 2025, de conformidad con 
los artículos 10 de la Ley 3ª de 1992 y 40 de la Ley 
5ª de 1992.

IV
Lo que propongan los honorables 

Congresistas
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Ha sido leído el orden del día, señor Presidente.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Le pido a los Congresistas que están conversando 
que por favor nos hagan un poquito de silencio para 
que avancemos, en consideración el orden del día 
leído, anuncio su discusión, anuncio que se va a 
cerrar, queda cerrado, lo aprueban los honorables 
Congresistas.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Ha sido aprobado, señor Presidente.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Siguiente punto del orden del día, señor 
Secretario.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Tercer punto del orden del día, señor 
Presidente, Postulación, elección y posesión del 
Presidente y Vicepresidente de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para el periodo 
legislativo comprendido entre el 20 de julio del 
2024 y el 20 de Julio de 2025 de conformidad con 
los artículos 10 de la Ley Tercera de 1992 y 40 de la 
Ley Quinta de 1992.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Se abren las postulaciones para Presidente y 
Vicepresidente de la Comisión Legal Afro para 
el periodo legislativo que empezamos hoy. Están 
abiertas las postulaciones, por favor están abiertas 
las postulaciones, tiene el uso de la palabra el 
Representante James Hermenegildo Mosquera.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante, James Hermenegildo Mosquera:

Durante un año, señor Presidente, nunca 
pudo pronunciar bien mi segundo nombre James 
Hermenegildo.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Perdón, doctor James, para registrar el ingreso 
y la asistencia de la Representante Ana Rogelia 
Monsalve.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante, James Hermenegildo Mosquera:

Nosotros en representación de la CITREP 
tenemos el gusto de postular al compañero Orlando 
Castillo Advíncula, un sociólogo de profesión, 
pero defensor de los derechos humanos, víctima 
del conflicto armado como el que más yo creo que 
no solamente con la preparación académica que la 

asiste, sino sobre todo por ese don de gente es la 
persona idónea para que a partir de este momento y 
durante un año pueda representar a esta importante 
comisión no solamente en el ámbito nacional, sino 
internacional porque tenemos y soñamos con que 
nosotros podamos llevar esta comisión a que pueda 
internacionalizarse, pero de la misma manera y con 
igual énfasis y orgullo a la liberal Gilma Díaz Arias, 
queremos expresarle nuestro respaldo para que sea, 
no supe al fin si es vicepresidenta o vicepresidente, 
pero en uno u otro caso ella va a ser la fórmula de 
Orlando Castillo Advíncula. Muchas gracias, señor 
Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Muchas gracias, honorable Representante, tiene 
uso la palabra el honorable Representante John 
Fredy Núñez.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante, Jhon Fredy Núñez:

Gracias, señor Presidente, para mí es un honor 
poder postular a mi gran amigo y hermano Orlando 
Castillo Advíncula para que presida esta gran 
comisión como es la comisión afro, un profesional 
idóneo, defensor de los derechos humanos y a lo 
largo que lo he conocido en más de estos dos años 
acá en el Congreso ha demostrado ser un hombre 
honesto, leal, un hombre de principios y yo creo que 
va a ser excelente presidente de esta gran comisión, 
Igualmente como caqueteño, orgullosamente 
caqueteño, postulo a mi colega y paisana del 
departamento del Caquetá, la doctora Gilma Díaz 
de Pacheco para que sea la vicepresidenta de esta 
comisión. Yo sé que van a hacer una dupla muy 
importante.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Gracias, honorable Representante, siguen las 
postulaciones abiertas, tiene el uso de la palabra la 
honorable Representante Ana Rogelia.

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Ana Rogelia Monsalve:

Buenos días para todos y para todas, señor 
Presidente, yo no voy a postular, sino que voy a 
levantar mi voz nuevamente porque es lamentable 
que la comisión legal afro únicamente sea utilizada 
para ocupar mesas directivas; en el primer año, 
me acuerdo que varios colegas que ya tenían 
la experiencia en esta comisión manifestaron 
cuántos se postulaban a ella para ser parte pero 
cuántas sesiones no hemos levantado porque 
no tenemos quórum, cuál ha sido el trabajo de 
algunos Representantes cuando no llegan a legislar 
y a trabajar en esta comisión, cuando no asisten, 
cuando tenemos las comisiones descentralizadas 
y el número significativo que se unió únicamente 
buscando un espacio en la mesa directiva, para mí 
es lamentable, es vergonzoso como representante 
de la curul afro, no los vemos postular o radicar 
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un proyecto de ley en pro de las comunidades afro, 
no los vemos colocar proposiciones en pro de las 
comunidades afro pero sí arman un grupo y un 
bloque significativo para ganar la mesa directiva, 
yo no me puedo postular porque soy un voto, 
porque solamente tengo mi curul y postularme 
inmediatamente es salir a que busquen a todos 
los demás colegas que vincularon a esta comisión 
única y llanamente a que los ubicaran en las mesas 
directivas, pero como curul de la representación afro 
no he dejado de asistir a esta curul no he dejado de ir 
a las comisiones descentralizadas en los territorios, 
no he dejado de presentar los proyectos afro, no he 
dejado de asistir a las comisiones internacionales 
que han hecho y no he dejado de trabajar por mi 
comunidad y no tengo que estar en la mesa directiva 
pero si es lamentable que la dignidad que tiene esta 
curul hoy simplemente la arrebaten por el número 
de participantes que tienen el resto de las curules y 
se siguen pasando y no se pasan para venir a asistir y 
no se pasan para trabajar por las comunidades negras 
afrocolombianas raizales y palenqueras, se pasan 
porque quieren que dentro de su curul aparezca que 
estuvieron en la mesa directiva de una comisión 
lamentable que para eso se ha utilizado la comisión 
legal afrodescendiente y por supuesto anuncio que 
me levanto porque no voy a seguir participando de 
este tipo de espectáculos que simplemente omiten, 
invisibilizan las luchas afro. Gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Muchas gracias, honorable Representante, voy 
a pedirles el favor que estamos en postulaciones 
y cuando pidamos la palabra lo hagamos para 
proponer postular los candidatos a la mesa directiva 
para que no dilatemos el tiempo, sino que hablemos 
y solamente postulemos, el honorable Senador 
Paulino pidió el uso de la palabra, tiene el uso de la 
palabra.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Paulino Riascos Riascos:

(sin audición)
Hace uso de la palabra el presidente de la 

Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

En proposiciones y varios, senador ahí tenemos 
en proposiciones, senador, le contesto, hemos citado 
a la comisión hoy para elegir la mesa directiva, sí 
entonces….

Hace uso de la palabra el honorable Senador 
Paulino Riascos Riascos:

No, que pena con usted, no quiero usar el 
micrófono todavía…él forma el tema con el ánimo 
de avanzar lo que yo manifiesto es, yo postulo 
(difícil la audición).

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Bueno, aquí hay un orden del día que ustedes 
aprobaron y nos toca regirnos al orden del día, 
bueno. Están abiertas las postulaciones, tiene el uso 
de la palabra el Senador Paulino Riascos Riascos.

Hace uso de la palabra el honorable Senador 
Paulino Riascos Riascos:

Bueno, buenos días para todos. Yo estoy aquí 
como siempre, he asistido con el respeto por la 
comisión, tengo inconformidades del trato que 
algunas personas le dan a la comisión cuando de 
trabajar por nuestras comunidades se trata nunca 
están y estoy de acuerdo con Ana Rogelia con esa 
parte, yo les quiero pedir con todo respeto y me 
alegra la noticia, señor Secretario, que usted nos da 
hoy de que ya hay un reglamento por el cual nos 
vamos a regir y le pido con todo respeto no vaya a 
parcializar la asistencia, así sea Paulino ríjase por 
la por los acuerdos de la resolución que hay para 
que con esa podamos darle celeridad y respeto a 
nuestra comisión sí, yo estoy aquí y vengo de una 
zona donde si hoy me preguntan por quién voy a 
votar, Orlando y yo somos de una región, sí, a la que 
yo no le podría negar mi voto en franca lid, pero sí 
me voy al pasado y desde luego que si esta comisión 
se llama comisión legal afro a mí me preguntan yo 
considero que en algún momento debería ser dirigida 
por alguno de los dos representantes que ostentan 
esa curul en principio, en principio.

Le pedí a Ana Rogelia y Apolo Polo que llegaran 
a un acuerdo y conmigo contarían, si ellos se retiran 
y no hay quórum, yo sé que también es costumbre de 
romper acuerdos en algunas comisiones no siempre 
se cumplen los acuerdos pero sí dejo eso sobre la 
mesa, que a mí me gustaría que en algún momento 
ellos pudieran dirigir alguno de los dos la comisión, si 
hay quórum dejo claro que si ellos no están Orlando 
mi voto será para ti sí será para ti pero dejando claro 
que si hay un acuerdo y lo recordamos, que quede 
claro que hoy no se está cumpliendo, y de pronto 
en el futuro tampoco sí pero yo sí pediría que si hay 
el acuerdo se fuera revisado y si somos conscientes 
que no se va a cumplir que no se cumpla.

Mi voto está decidido por ejemplo en términos 
de vicepresidencia por una persona que me 
comprometí en esos términos, pero la presidencia sí 
me hubiese gustado que se revise qué acuerdo había 
si lo vamos a romper se rompe los compañeros se 
retiraron si hay quórum repito apoyaré a Orlando 
Castillo, pero dejando claro que me gustaría se 
revise en el futuro así sea el cuarto año el respeto 
por los dos compañeros que integran legalmente la 
representación afro, gracias, compañero.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Gracias, honorable Senador, tiene el uso de la 
palabra, postuló entonces a Orlando no y a Gilma 
Okay, listo.

Hace uso de la palabra el honorable Senador 
Paulino Riascos Riascos:

Nadie, yo no postulé a nadie simplemente 
manifesté que si de revisar el acuerdo se trata se 
revisase, si se va a incumplir y los compañeros no 
están presentes pues aquí no hay nada que hacer, yo 
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voto por mi compañero Orlando si se da la elección, 
pero no postula a nadie.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Okay, fue claro, tiene el uso de la palabra el 
honorable Representante Gerson Lisímaco Montaño.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Perdón, presidente, registramos la llegada, la 
asistencia del Representante John Fredy Valencia.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Gerson Lisímaco Montaño 
Arizala:

Buenos días, señor Presidente, a todos los 
presentes y las presentes es un gusto para nosotros 
estar acá y quisiera recordar algunos números, 135 
proposiciones para el Plan Nacional de Desarrollo 
que las trabajamos, hicimos todo el lobby posible 
para que se convirtieran en ley de la República 
pero que lamentablemente solo fueron tenidas en 
cuenta cinco, adicional venimos trabajando en 
poder garantizar una curul en el Senado para la 
población afrodescendiente para poder lograr ese 
derecho y una serie de iniciativas de cada uno de los 
parlamentarios que las traemos y las presentamos 
acá con un objetivo y es de lograr que la población 
afro, la población negra de este país tenga mejores 
derechos cada día.

Yo creo que eso habla por sí solo, hoy hay que 
elegir mesa directiva y en esa, esa medida somos 
respetuosos de los acuerdos como parlamentarios de 
paz, Orlando Castillo no solo es un sociólogo, es un 
doctor y merece todo el respaldo de los representantes 
de paz por ser un caballero, por ser un hombre 
de palabra y además porque estamos totalmente 
convencidos de que su trabajo en compañía de los 
que sí quieren trabajar va a ser notorio dentro de 
este año, en esa misma medida a la Representante 
Gilma, caqueteña o caqueteño escuché por ahí, yo 
soy nariñense pero creo que el trabajo que usted 
ha venido haciendo, el acompañamiento que le ha 
venido dando a esta comisión, el compromiso que 
tiene por su pueblo, por su gente afro de su territorio la 
hace merecedora y la comisión legal afro también es 
para todos, así que, nosotros postulamos ese nombre 
y decirle a los que creen que esto es un pasquín, 
aquí los que estamos comprometidos en trabajar, 
trabajamos, cada uno que salve su responsabilidad. 
Muchas gracias, señor Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Gracias, honorable Representante, tiene el uso 
de la palabra el honorable Representante Pedro 
Baracutao Ospina.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Pedro Baracutao García Ospina:

Gracias, Presidente, ahí con las buenas tardes 
para todas y para todos. Bueno conciso, yo desde 
el partido comunes y como integrante de esta 
comisión, tengo el honor de postular a Orlando 

Castillo como Presidente de esta comisión, no solo 
para mí es un honor hacerlo sino que las víctimas del 
conflicto también merecen estar en esos puestos de 
representación y qué más que esta comisión presidida 
por una víctima del conflicto, es fundamental para 
poder llevar a cabo a los territorios y de hecho 
pues también respaldo y postulo la candidatura 
a la vicepresidencia de Gilma Díaz Arias dado 
que también necesitamos la representación de las 
mujeres allí. Muchas gracias.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Tiene el uso de la palabra el honorable 
Representante Jhon Fredi Valencia.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante John Fredi Valencia:

Vale presidente, con los buenos días para todos, 
saludo especial para todos los colegas, pues mirando 
la situación y mirando que se puede romper el 
quórum yo le pediría presidente que avancemos 
con la votación para que se pueda llevar a cabo la 
elección de la mesa directiva, a los colegas el doctor 
Orlando sé que en la dirección suya vamos a sacar 
adelante esta comisión, a mi colega la doctora 
Gilma bienvenida también sé que todos los aportes 
que usted hace van a ser muy importantes para que 
esta comisión pues sobresalga más de lo que ha 
sobresalido en estos dos años que han pasado y pues 
obviamente hacer un llamado a todos los integrantes 
y es que asistamos no solamente en el día de la 
elección porque es una obligación sino que estamos 
llamados a cumplir cuando el señor presidente 
o la mesa directiva nos convoca debemos estar la 
mayoría para poder avanzar y tomar las decisiones 
en los temas que le competen a esta comisión. 
Muchas gracias, señor Presidente.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Bien, listo está postulado, están postulados 
solamente dos candidatos, Orlando Castillo para 
Presidente y Gilma Díaz para vicepresidente, 
vamos entonces a proceder a la votación, me avisa 
la Secretaría que en estos momentos no tenemos 
quórum, tiene el uso la palabra el honorable Senador 
Inti Asprilla.

Hace uso de la palabra el honorable Senador 
Inti Asprilla:

Presidente, yo lo que propongo es lo siguiente, 
acabamos de hacer un llamado a lista en el cual se 
comprobó la composición del quórum decisorio, 
es obvio que estamos haciendo un intento digamos 
atípico para poder conformar el quórum que es venir 
estar sesionando sabiendo que todos acá o muchos 
de los que estamos acá tenemos de manera paralela 
nuestra comisión, haga el llamado a lista, usted 
tiene 30 minutos para realizar la votación y ahí se 
irá conformando, si pasados 30 minutos después del 
llamado a lista para la votación no hay quórum pues 
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tocará citar otra vez pero por el momento demos la 
posibilidad de que sigamos. Muchas gracias.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

No le entendí la proposición, honorable 
Representante.

Hace uso de la palabra el honorable Senador 
Inti Asprilla:

Porque es una moción de orden muy simple 
Presidente y le pido que se concentre de manera…

Hace uso de la palabra el presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Por favor, más silencio en la sala para poder 
atender la proposición.

Hace uso de la palabra el honorable Senador 
Inti Asprilla:

Le estoy diciendo, estamos haciendo un intento 
atípico por poder elegir la mesa directiva, muchos 
de los que estamos acá estamos en Comisión, por 
reglamento con el quórum deliberatorio usted puede 
abrir la votación abra la votación, una vez abierta la 
votación, señor Presidente, usted tiene 30 minutos 
para terminar la votación, será el desarrollo de 
la votación quien nos diga si hay o no el quórum. 
Muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Gracias honorable Senador.
Hace uso de la palabra el Coordinador de la 

Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Presidente registramos la asistencia de la 
Senadora Isabel Cristina Zuleta.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Listo, señor Secretario, vamos entonces a 
nombrar los escrutadores que ya están elegidos para 
que iniciemos la votación.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Sí, señor Presidente, como escrutador para el voto 
de Presidencia se designa al Representante Gerson 
Montaño y al doctor Juan Carlos Losada y para la 
vicepresidencia se ha designado al Senador Paulino 
Riascos y a la Representante Leonor Palencia.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Invitamos a la comisión escrutadora para que se 
haga en su posición, le pedimos el favor a los dos 

representantes que no son comisión escrutadora que 
nos ocupen otros cargos, otros puestos y entonces, 
señor Secretario, con el llamado a lista vamos 
invitando a votar a cada uno de los Representantes.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Señor Presidente, también registramos la 
asistencia de la Representante Mari Anne Perdomo, 
Bueno.

Aljure Martínez William Sí
Asprilla Reyes Inti Raúl Sí
Bocanegra Pantoja Mónica Karina
Caicedo Angulo Cristóbal Sí
Carrasquilla Torres Silvio José
Castillo Advíncula Orlando Sí
Castillo Torres Marelen
Díaz Arias Gilma Sí
García Ospina Pedro Baracutao Sí
González Hernando
González Agudelo John Jairo Sí
Hernández Palomino Dorina
Jarava Díaz Milene
Jay-Pang Díaz Elizabeth
López Salazar Karen Juliana Sí
Lozada Vargas Juan Carlos Sí
Méndez Hernández Jorge
Montaño Arizala Gerson Lisímaco Sí
Mosalve Álvarez Ana Rogelia
Mosquera Torres James Hermenegildo Sí
Núñez Ramos Jhon Fredy Sí
Niño Mendoza Fernando David
Palacios Mosquera Jhoany Carlos A.
Palencia Vega Leonor Marina Sí
Perdomo Mari Anne Andrea Sí
Pérez Altamira Gersel Luis
Polo Polo Miguel
Riascos Riascos Paulino Sí
Rincón Gutiérrez Haiver Sí
Salcedo Guerrero Víctor Manuel
Sánchez Montes de Oca Astrid
Valencia Caicedo Jhon Fredy Sí
Zuleta López Isabel Cristina Sí

Se ha completado el llamado a lista para votación, 
señor Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Están votando los últimos llamados a la lista.
Hace uso de la palabra el Coordinador de la 

Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Y han respondido dieciocho (18) honorables 
Congresistas, señor Presidente.
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Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Le pedimos a la comisión escrutadora que destape 
la urna, haga el conteo de los votos, cerramos la 
votación y damos un tiempo para que nos den el 
resultado de la votación, cerramos la votación, ya 
dije, ya, okay, le pedimos entonces a la comisión 
escrutadora que anuncie el resultado de la elección, 
ahí están los micrófonos, por favor.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Juan Carlos Losada Vargas:

Para presidente hay 18 votos por el doctor 
Orlando castillo Advíncula y cero votos por los 
demás.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Para Vicepresidente.
Hace uso de la palabra la honorable 

Representante Leonor María Palencia Vega:
Para vicepresidente hay 18 votos para 

Representante Gilma Díaz Arias.
Hace uso de la palabra el Coordinador de la 

Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Votación que coincide, señor Presidente, con el 
llamado a lista que realizamos para votación.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Gracias a los Representantes, vamos entonces a 
posesionar, listo, entonces han sido elegidos para 
Presidente de la Comisión Legal Afrocolombiana 
del Congreso Orlando Castillo Advíncula y para 
Vicepresidente de la Comisión Gilma Díaz Arias, 
para la siguiente Legislatura del 20 de julio 2024 al 
20 de julio del 2025.

Vamos a posesionar a los electos, le pedimos que 
por favor vengan aquí. Por favor a los representantes 
que nos hagan un poquito de silencio, a los elegidos 
les invitamos a que pasen aquí arriba y vamos a 
hacer la posesión, procedemos a hacer la posesión 
del Presidente de la Comisión Legal.

Honorable Representante Orlando Castillo 
Advíncula, invocando la protección de Dios, ¿juráis 
ante esta Corporación que representa al pueblo de 
Colombia, cumplir fielmente con los deberes, los 
del cargo de Presidente de la Comisión Legal para 
la Protección de los Derechos de las Comunidades 
Negras o Población Afrocolombiana del Congreso 
que el Congreso hoy impone de acuerdo con la 
Constitución y las leyes?.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Orlando Castillo Advíncula:

Sí, juro.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Sí así fuere que Dios, esta Corporación y el 
pueblo os lo premien y si no. Que él y ellos os lo 
demanden.

Queda usted, Representante Orlando Castillo 
Advíncula, legalmente posesionado como Presidente 
de esta comisión para el Periodo Legislativo 2024-
2025.

Presidente electo de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Orlando 
Castillo Advíncula:

Honorable Representante Gilma Díaz, 
invocando la protección de Dios, ¿juráis ante esta 
Corporación que representa al pueblo de Colombia, 
cumplir fielmente los deberes que en el cargo de 
Vicepresidente de la Comisión Legal Afro para la 
Protección de los Derechos de la Población Negra 
la o la Población Afrocolombiana del Congreso os 
expone de acuerdo con la Constitución y las leyes?.

Vicepresidenta electa de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Gilma Díaz 
Arias:

Sí, juro.
Presidente electo de la Comisión Legal 

Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Orlando 
Castillo Advíncula:

Sí así fuere que Dios, esta Corporación y el 
pueblo os lo premien, y si no. Que él y ellos os lo 
demanden.

Queda usted, Representante, legalmente 
posicionada como Vicepresidenta de la comisión 
para la Legislatura 2024-2025. Secretario, siguiente 
punto del orden del día.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Señor Presidente, cuarto punto, del orden del día 
lo que propongan los honorables Congresistas. Hay 
unas proposiciones que han llegado por Secretaría 
hay unas tres, cuatro proposiciones, pero no tenemos 
el quórum para aprobarlas, señor Presidente, porque 
ya se nos ha desintegrado el mismo, quedan para 
la próxima sesión que convoquemos, entonces 
sí pueden hacer uso ustedes de la palabra para 
presidente la vicepresidente su mensaje a la región.

Presidente electo de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Orlando 
Castillo Advíncula:

Bueno entonces queda para la siguiente sesión, 
allí aprobaremos las proposiciones, primero saludar 
a todos los miembros de esta Comisión Legal Afro 
para la Protección de los Derechos de la Población 
Afrocolombiana, Raizal y Palenquera, un saludo 
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para todos los congresistas que hacen parte de esta 
comisión, primero agradecerles por la confianza en 
este equipo que hoy hace parte de la mesa directiva, 
a la Vicepresidenta Gilma que nos acompañará en 
este periodo legislativo, los primeros anuncios que 
haremos y que haré es que vamos a trabajar y vamos 
a continuar las tareas que venían emprendiendo 
las otras mesas directivas tanto la pasada 2022-
2023, 2023-2024, en cabeza de nuestro Presidente 
Cristóbal Caicedo.

Vamos a internacionalizar esta comisión, parte 
de las tareas que vamos a emprender y a nuestra 
Vicepresidenta Marelen Castillo que con mucho 
amor sé del trabajo que hizo, igual con nuestro 
presidente, esperamos no estar ajenos a la historia 
pero sobre todo demostrarles que somos capaces de 
seguir fortaleciendo este trabajo organizativo, este 
trabajo de esta comisión para que el pueblo negro, 
para que el pueblo afrodescendiente pueda encontrar 
el camino que necesitamos, para seguir avanzando, 
le doy la palabra entonces a la Vicepresidenta electa 
la honorable Representante Gilma Díaz Arias, para 
que pueda saludar a la mesa, digamos al colectivo.

Hace uso de la palabra la Vicepresidenta 
electa de la Comisión Legal Afrocolombiana 
del Congreso para la Legislatura 2024-2025, 
honorable Representante Gilma Díaz Arias:

Gracias, Presidente, con los buenos días para 
todos y todas, honorables Senadores, honorables 
Representantes, un abrazo especial para ustedes, 
darles los agradecimientos, de verdad, por la 
confianza y el apoyo que han prestado en mí por 
postularme y yo ahora ser su vicepresidenta de la 
comisión afrocolombiana, de verdad me siento muy 
orgullosa de representarlos, sobre todo a mi bello 
Caquetá y a todo el país, a Cristóbal, mil gracias 
por ese trabajo arduo que realizó como presidente 
y por supuesto mi amiga Marelen Castillo como 
vicepresidenta, mil gracias por ese compromiso que 
también tuvo dentro de la comisión, tenemos un 
gran trabajo y es tratar de verdad de que lleguemos 
todos siempre a las convocatorias de la comisión de 
verdad que es importante que trabajemos todos de 
la mano porque si no es así no vamos a lograr los 
objetivos que se quieren para este periodo, a Jorge, 
nuestro secretario, mil gracias, Jorgito, también por 
ese compromiso suyo, a todos y todas de verdad 
mil, mil gracias, que Dios me los bendiga, me los 
colme de muchas bendiciones y por supuesto usted, 
Orlandito, mi Presidente, mil felicitaciones para 
usted, también Dios los bendiga.

Presidente electo de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Orlando 
Castillo Advíncula:

Tiene el uso de la palabra nuestro expresidente 
honorable Representante Cristóbal Caicedo Angulo.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Cristóbal Caicedo Angulo:

Expresidente, ya, yo quiero agradecer a los 
Congresistas de la comisión legal afro el apoyo 

brindado durante este año legislativo que hoy estamos 
terminando y entregamos la presidencia, decirles 
que el apoyo fue fundamental para que pudiésemos 
hacer las actividades que nos correspondió durante 
todo el año, decirle al Secretario Jorge Luis Utria y 
a su equipo, el apoyo fundamental que nos brindó, 
la armonía con la que trabajamos decirle que estoy 
muy contento de esa labor.

A nuestra Vicepresidenta Marelen Castillo, que 
me hizo también decirle que gracias por ese apoyo 
también que nos dio esa labor que realizamos 
unidos, de verdad que lo hicimos en equipo y 
pudimos nosotros este año dejar la comisión con 
muy buenos resultados, recomendarle al Presidente 
Orlando Castillo y a la Vicepresidente Gilma Díaz 
que este es un trabajo de equipo, este es un trabajo 
que hay que hacerlo en equipo sin olvidar a cada 
uno de los Representantes así asistan o no asistan, 
llamarlos, decirles, vamos a hacer tal actividad, 
invitarlos, programar las actividades, hagan su 
plan de acción para este año legislativo porque ese 
plan de acción va a ser la ruta por la cual vamos a 
llevar la comisión este año legislativo, es una gran 
labor que les queda, yo sé que tienen la capacidad 
para hacerlo, están preparados para ello y hoy los 
Congresistas le han dado ese voto de confianza para 
que dirijan la comisión a partir de este momento, 
decirles a cada uno de los Congresistas, no los 
dejemos solos, apoyémoslos, trabajemos con ellos 
porque el éxito de la comisión está en la unidad que 
podamos manejar. Dios les bendiga y a trabajar se 
dijo.

Presidente electo de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Orlando 
Castillo Advíncula:

Tiene el uso de la palabra el honorable Senador 
Paulino Riascos Riascos.

Hace uso de la palabra el honorable Senador 
Paulino Riascos Riascos:

Bueno, sea lo primero agradecerle y reconocerle 
Cristóbal su trabajo dirigiendo esta comisión, quiero 
extenderle también un saludo en este momento al 
exalcalde del municipio de Timbiquí, doctor Víctor 
Amú, que nos visita aquí esta mañana, ya es tarde, 
ex alcalde, diputado y concejal del municipio 
de Timbiquí, nuestra costa caucana del Pacífico 
bienvenido, hombre, tengo que seguir manifestando 
después del agradecimiento a Cristóbal que sé de 
las ocupaciones que algunos compañeros tenemos, 
nosotros estamos por supuesto pero para mí esto es 
importante y por eso estoy aquí hasta el final y yo 
manifesté desde el comienzo que no tenía aspiración 
ninguna en los años aquí pero que apoyaría la 
aspiración de mis compañeros en cualquier marco 
que estuviera pero siempre que hubiera respeto y 
acuerdo.

Yo tengo que dejar claro que no estoy de acuerdo 
con el trato que algunos compañeros nos están 
dando en la comisión y recalco en que hagamos uso 
del reglamento interno a partir de la fecha para que 
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quienes queramos y sintamos y hemos trabajado 
milenariamente humildemente por nuestra causa y 
nuestra lucha lo sigamos haciendo pero que no nos 
detengan por falta de un quórum, a ustedes también 
todo mi apoyo, mi respaldo como uno de los pocos 
senadores que aquí asiste realmente, sí, Orlando 
usted es mi hermano, usted es mi hermano de lucha, 
siempre lo será, cuenta con mi apoyo, le deseo lo 
mejor a la honorable Representante también a la que 
sí me le comprometí cuando me llamó y le dije no 
tengo compromiso para vicepresidencia por usted 
votaré, el resto lo único que pido es respeto por la 
comisión y siempre, porque yo siento que me están 
vulnerando a mí aquí vienen y se ríen en nuestra 
elección, nos imponen a una persona por ejemplo 
si les da la gana, con la mayoría de quórum, pero 
no es lo que realmente nosotros queremos con 
la comisión, lo que pido es respeto y hoy pues ya 
vamos a levantar pero para la próxima que sea a 
partir de un compromiso y gracias Cristóbal.

Yo tengo una proposición aquí que haré pasar por 
Secretaría porque la situación que están viviendo 
nuestras comunidades negras hoy en el marco del 
conflicto no tiene nombre, lo que está pasando, lo 
que dijo James, ahora rato con el Chocó, lo que está 
pasando con cierta situación en Buenaventura, en 
el Nariño y yo estoy proponiendo que el Ministro, 
el Comisionado de Paz vayan a donde nosotros los 
invitemos o los citemos no, tengo conocimiento si 
aquí podemos llamar a control político a ministros 
o no, si los podemos llamar lo haremos a partir 
de un control político entonces así la haré y estoy 
proponiendo que como el departamento simbólico 
nosotros el Chocó que esto sea en el Chocó pero si 
no nos asisten les hacemos paro también aquí con el 
voto pero queremos que el día que se vaya a tratar el 
tema orden público en Quibdó si así lo concebimos 
nos lleguen a los que citemos y si no también, 
pongámosle orden aquí, a mí me importa aprobar un 
presupuesto pero también me importa qué es lo que 
va a pasar con mi gente en este Gobierno. Gracias, 
Secretario.

Presidente electo de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Orlando 
Castillo Advíncula:

Muy bien Senador Paulino. Tiene el uso de 
la palabra la honorable Representante Marelen 
Castillo.

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Marelen Castillo Torres:

Muchas gracias, querido Presidente Castillo, 
yo le digo con mucho cariño el primito, nuestros 
apellidos, felicitar al Presidente por este nuevo 
proceso que inicia con una comunidad que requiere 
mucho trabajo, entonces los mayores éxitos.

A mi querida amiga Gilma, que también se dé 
su compromiso con el territorio y con el país, 
aquí estamos también para acompañarlos de una 
experiencia que hemos vivido y creo que podemos 
aprender, señor presidente Cristóbal, mil gracias, 

excelente equipo de trabajo, le agradezco a usted 
la gestión, pero también la deferencia que tuvo en 
cada una de las acciones que realizó conmigo y el 
respeto de ese trabajo en equipo, a Jorge mil gracias 
desde que lo conocí hace dos años siempre ha estado 
ahí acompañándonos, a Elizabeth y a todo el equipo 
de la comisión muchas gracias, a mis compañeros 
muchas gracias, pero yo pienso igual que el Senador 
Paulino, es muy triste que esta comisión no asuma 
con responsabilidad la participación y no solamente 
en las sesiones, sino en las audiencias porque en 
las audiencias públicas que realizamos en toda 
Colombia tuvimos la oportunidad de escuchar 
las necesidades de nuestra comunidad, pero ojo, 
esas necesidades todos las conocemos, esto no es 
nuevo, yo creo que nuestras comunidades están 
sobre diagnosticadas y con mucha tristeza no pasa 
nada, por lo menos había una esperanza que en este 
Gobierno del Cambio, estas regiones tuvieran el 
apoyo y no se ve, no se ve ese apoyo y volviendo a 
las audiencias la máxima asistencia creo que un día 
fueron doce, fue la máxima asistencia y somos 32 y 
piden ingreso que el ingreso no sea por venir o por 
ser parte o por figurar que son parte de una comisión 
sino que verdaderamente se quiera trabajar por ella y 
esa invitación siempre la haremos y siempre hemos 
estado y vamos a seguir estando y lo vamos a seguir 
acompañando, hay un camino adelantado.

Señor Presidente, usted mencionó el que la 
comisión se internacionalice, yo creo que esto inició 
ya en la legislatura pasada y algo que avanzamos 
que no fue fácil es que ya tenemos un modelo de 
convenio aprobado por la Cámara de Representante 
para poder hacer alianzas y acuerdos para la comisión, 
entonces ahí hay un paso y ese es nuestro aporte y 
muchas otras cosas más, pero bueno vamos a seguir 
así seamos diez, seamos doce los que lleguemos, 
seguimos trabajando por nuestras comunidades y 
luchando por ellas. Gracias y éxitos en este nuevo 
momento de la comisión legal.

Presidente electo de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Orlando 
Castillo Advíncula:

Secretario, por favor.
Hace uso de la palabra el Coordinador de la 

Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Señor Presidente, muchas gracias, en el 
sentido que usted ha manifestado en el tema de la 
internacionalización es pertinente también anunciar 
del trabajo que deja la mesa directiva saliente 
en cabeza del Presidente Cristóbal y la Doctora 
Marelen, del trabajo que en ese sentido se ha venido 
haciendo, dejan ellos hoy y que reciben ustedes, 
doctora como vicepresidenta y usted doctor Orlando 
como presidente, el primer evento de carácter 
internacional que se va a hacer a finales de este 
mismo mes de agosto, donde vamos a recibir la visita 
de dos o tres congresistas afro mujeres del Black 
Caucus de Estados Unidos con los cuales vamos a 
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tener la oportunidad de compartir a instancias de NDI, 
entonces ese será el primer evento con el que ustedes 
estrenarán en esta legislatura que hoy comienza bajo 
la mesa directiva de usted, era lo que quería anunciar, 
señor presidente.

Presidente electo de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Orlando 
Castillo Advíncula:

Muchas gracias, tiene el uso de la palabra el 
honorable Representante John Jairo González 
Agudelo.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante John Jairo González Agudelo:

Bueno, muchas gracias, señor presidente, 
felicitaciones por esa designación, darle la bienvenida 
a usted, la vicepresidenta también que ahí estuvimos, 
muy reñida la elección bueno agradecerle a la mesa 
directiva que sale doctora Marelen, compañero 
Cristóbal, un gran trabajo han desarrollado, nos han 
mostrado un camino, yo quisiera simplemente hacer 
énfasis en lo siguiente, miren nos toca revisar, porque 
es que no es la cantidad sino la calidad, es decir aquí 
tenemos un problema grandísimo y es que siempre 
tenemos unas ocupaciones para venir a la comisión 
afro, una comisión que se luchó, que se peleó para 
crearla y creo que debe tener una representatividad 
más importante tanto a nivel legislativo como a nivel 
ejecutivo y ni qué decir en los territorios.

Entonces, revisemos quién realmente quiere hacer 
parte de la comisión, quién está viniendo, hay que 
revisar quiénes son los que están viniendo o estamos 
viniendo y quiénes no y depurar, no pasa nada, si 
como decía ahorita la exvicepresidenta la doctora 
Marelen, si somos doce somos doce, si somos diez 
somos diez, es que no dice la cantidad, si somos tres 
pues somos tres, pero hay que revisar eso.

Señor Secretario y nuevo Presidente y 
Vicepresidenta, revisemos eso porque sí necesitamos 
la operatividad de nuestra comisión legal afro, el 
pueblo afro está esperando que nosotros saquemos 
avante unos proyectos de ley significativos, que 
se cumpla el Plan Nacional de Desarrollo, que se 
cumpla el Plan Plurianual de Inversiones, pero así 
no somos capaz, porque no somos capaz ni siquiera 
hacer el quórum entonces a mí me preocupa mucho 
eso de verdad me preocupa y pido que se revise, 
también presenté una proposición para que hagamos 
una sesión por primera vez de la Comisión Legal 
Afro en el bajo cauca antioqueño, son seis municipios 

y cerca de 250.000 habitantes, de la cual mucha de 
esa población es afrocolombiana entonces propongo 
que desarrollemos allá una sesión, una sesión 
descentralizada y dentro de la sesión hagamos una 
audiencia para que nos cuenten y nos digan en el 
plan marco de implementación del acuerdo de paz 
en los municipios PDET municipios PENIS y en la 
construcción del distrito minero por la vida que ya 
tiene un nombre que es distinto distrito minero y 
pesquero que nos cuenta el Gobierno nacional qué está 
haciendo a favor de la población afro, que podamos 
hacer en el marco de esa sesión y de esa audiencia un 
día antes de una jornada de trabajo con el Gobierno 
nacional, citado por esta comisión, es decir no se va 
a citar simplemente a una sesión descentralizada ni a 
una audiencia pública es a una jornada de trabajo con 
el pueblo afro, con los consejos comunitarios para 
llevarles a ellos la oferta institucional del gobierno, 
entonces dejo por ahí mi proposición, espero que la 
podamos avalar, que en la próxima sesión pueda ser, 
si tenemos quórum que pueda ser aprobada y que 
la podamos desarrollar este año. Muchas gracias, 
Presidente.

Presidente electo de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Orlando 
Castillo Advíncula:

Gracias a usted, Representante, siguiente punto 
del orden del día, Secretario.

Hace uso de la palabra el Coordinador de la 
Comisión Legal Afrocolombiana, el doctor Jorge 
Luis Utria Pino:

Se ha agotado el orden del día, señor Presidente, 
para la sesión del día hoy miércoles 14 de agosto de 
2024.

Presidente electo de la Comisión Legal 
Afrocolombiana del Congreso para la Legislatura 
2024-2025, honorable Representante Orlando 
Castillo Advíncula:

Entonces, siendo las 12:45, damos por cerrada la 
sesión del día miércoles 14 de agosto de 2024, se 
convocará por Secretaria, se levanta la sesión.
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